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Die Tagung im Überblick

Die 147. Jahresversammlung der Deutschen Ornitho-
logen-Gesellschaft fand vom 1. bis 6. Oktober 2014 in 
der Zentralen Halle der Universität Bielefeld statt. Ein-
geladen hatten Prof. Dr. Oliver Krüger von der Univer-
sität Bielefeld, Dr. Joachim Weiss als Vertreter der 
Nordrhein-Westfälischen Ornithologen-Gesellschaft 
e. V. und Peter Herkenrath von der Vogelschutzwarte 
im Landesamt für Natur, Umwelt & Verbraucherschutz 
Nordrhein-Westfalen.

Insgesamt nahmen 375 Vogelkundler an der Jahres-
versammlung teil:
M Abs, Berlin; A Albrecht, Bonn; F Albrecht, Bonn; S 
Arbeiter, Potsdam; A Bader, Halle; F Bairlein, Wilhelms-
haven; H Ballasus, Hannover; C Barthel, Einbeck; PH 
Barthel, Einbeck; H-V Bastian, Kerzenheim; H-G Bauer, 
Radolfzell; S Baumann, Wardenburg; P Becker, Diek-
holzen; PH Becker, Wilhelmshaven; B Beckers, Lippetal; 
K Behm, Hannover; U Beichle, Wardenburg; W Bei-
senherz, Bielefeld; J Bellebaum, Angermünde; F Bergen, 
Dortmund; H-H Bergmann, Bad Arolsen; P Bernardy, 
Hitzacker; E Bezzel, Garmisch-Partenkirchen; M Bichler, 
Rum/Österreich; M Bickel, Göttingen; V Blüml, Osna-
brück; M Boerner, Bielefeld; N Böhm, Trier; S Bölting, 

Bielefeld; T Brandt, Pollhagen; M Braun, Heidelberg; 
V Brust, Osnabrück; H Buddenbohm, Düsseldorf; 
M Bunzel-Drüke, Soest; A Burholt, Bielefeld; S Bußler, 
Nürnberg; E Buttler, Kassel; B Caspers, Bielefeld; N 
Chakarov, Bielefeld; O Conz, Bad Soden; T Coppack, 
Rostock; A-M Corman, Büsum; V Corman, Büsum; H-P 
Damian, Berlin; P de Vos; A Degen, Osnabrück; V 
Dietrich-Bischoff, St. Andrews/Großbritannien; S Dirk-
sen, Utrecht/Niederlande; T Dittmann, Rostock; A Dix, 
Bremerhaven; I Dorner, Bad Dürkheim; R Dröschmeister, 
Bonn; J Drüke, Soest; H Düttmann, Hannover; K Dzie-
wiaty, Seedorf; L Eberhart-Phillips, Bielefeld; H Edel-
hoff, Göttingen; U Eggers, Berlin; H Engler, Köln; J Eng-
ler, Fürth; L Enners, Büsum; M Exo, Wilhelmshaven; K 
Falk, Hatten; B Fels, Recklinghausen; A Festetics, Göt-
tingen; P Fetting, Greifswald; K Fiedler, Offenbach am 
Main; W Fiedler, Radolfzell; S Fischer, Paulinenaue; M 
Flade, Brodowin; H Flinks, Borken; B-O Flore, Osna-
brück; S Frahnert, Berlin; C Franke, Lotte; P Franke, 
Leipzig; E Fredrich, Hatten; A Frenzel, Karlsruhe; 
S Frick, Erfurt; J Fritz, Mutters/Österreich; K-H From-
molt, Berlin; S Fronczek, Krauthausen; L Gaedicke, Mün-
ster; B Ganter, Husum; S Garthe, Büsum; K Gärtner, 
Dassendorf; W Gatter, Kirchheim unter Teck; C Gebauer, 

Teilnehmer der 147. Jahresversammlung in Bielefeld.  Foto: C. Unger
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Möhnesee; I Geiersberger, Murnau am Staffelsee; E 
Glöde-Solbach, Elben; E Gottschalk, Göttingen; T Gott-
schalk, Rottenburg; A Graiff, Crailsheim; C Grande, 
Oldenburg; H Grimm, Bad Frankenhausen; P Groß, 
Mühlhausen; H Grote, Monheim; MU Grüebler, Sem-
pach/Schweiz; T Grünkorn, Husum; W Guthoff, Her-
ford; M Haase, Greifswald; J Hadasch, Vlotho; E Hahl-
beck, Rostock; B Hälterlein, Tönning; H Hamsch, Ber-
lin; S Hamsch, Berlin; J Hanisch, Frankfurt am Main; 
M Hartel, Bielefeld; C Härting, Soest; B Haubitz, Han-
nover; P Hauff, Neu Wandrum; O Häusler, Berlin; 
H Heckenroth, Langenhagen; J Heimann, Bad Salzuflen; 
J-U Heins, München; T Helling, Paderborn; M Helmers, 
Willich; J Hennicke, Hamburg; M Henrich, Helmstadt; 
J Hering, Werdau; P Herkenrath, Recklinghausen; 
F Hertel, Dessau-Roßlau; M Hesse, Rheda-Wieden-
brück; I Heynen, Köthen; G Hildebrandt, Gnetsch; 
G Hilgerloh, Wilhelmshaven; R Hill, Osterholz-Scharm-
beck; F Hillig, Lahntal; C Hinnerichs, Brück; C Hof, 
Frankfurt; J Hoffmann, Kleinmachnow; M Hoffrichter, 
Langenfeld; E Hofmann, Dietramszell; M Hofmann, 
München; H Höft, Berlin; D Holte, Greifswald; H Hötker, 
Bergenhusen; V Huisman-Fiegen, Krefeld; K Hüppop, 
Wilhelmshaven; O Hüppop, Wilhelmshaven; H Illner, 
Bad Sassendorf; E Jachmann, Walldorf; S Janowski, Hei-
delberg; M Jöbges, Recklinghausen; R Joest, Bad Sas-
sendorf; B Just, Köthen; M Kaiser, Berlin; H-J Kalisch, 
Allerbüttel; S Kämpfer, Münster; A Kassis, Bielefeld; C 
Kastning; J Katzenberger, Bremen; M Kilian, Rostock; 
H Kleinenbroich, Düsseldorf; G Knötzsch, Friedrichs-
hafen; K Koffijberg, Voerde; H Kolbe, Dessau-Roßlau; 
A König, Olpe; C König, Münster; G Kooiker, Osna-
brück; P Korsten, Groningen/Niederlande; C Kowallik, 
Voerde; H Kowalski, Bergneustadt; U Kramer, Qued-
linburg; T Krause, Bielefeld; S Kreft, Eberswalde; D 
Kronbach, Limbach-Oberfrohna; O Krüger, Bielefeld; 
T Krüger, Oldenburg; A-C, Krull, Bielefeld; W Krümpel-
mann, Melle; S Krutemeier, Göttingen; U Kubetzki, 
Büsum; S Kübler, Landsberg/Lech; M Kuhnigk, Olden-
burg; W Kunz, Düsseldorf; L Lachmann, Berlin; W 
Laich, Stuttgart; G Lakmann, Delbrück; E Langen, Biele-
feld; K Lebus, Münster; H-E Legler, Walldorf; K Leh-
mann, Bielefeld; B Leisler, Radolfzell; H Lemke, Greifs-
wald; J Lenz, Schorndorf; A Leonhardt, Münster; D 
Liebers-Helbig, Stralsund; A Lischke, Berg am Irchel/
Schweiz; W-D, Loetzke, Berlin; D Löhrl, Mönchenglad-
bach; C-H Loske, Geseke; B Luce, Altenbeken; E Luce, 
Altenbeken; E Lüers, Pollhagen; U Lüers, Appelhülsen; 
S Lürmann, Lotte; E Lutz, Greifswald; R Mache, Stutt-
gart; K Mägdefrau, Lauf; M Maier, Hamburg; A Mane-
gold, Karlsruhe; J Martens, Mainz; J Martens, Stuttgart; 
J Melter, Osnabrück; HJ Menius, Eppstein; BC Meyer, 
Kranenburg; H Meyer, Hohenstein-Ernstthal; K Meyer, 
Wülfrath; V Michel, Zürich/Schweiz; E Mignolet, Ols-
berg; T Mika, Rösrath; A Mitschke, Hamburg; N Model, 
Ingolstadt; L Mohr, Oberursel; R Mohr, Oberursel; E 
Möller, Herford; R Mönig, Wuppertal; P Mullen, 

Wülfrath; A-K Müller, Bielefeld; O Mustafa, Jena; B 
Naef-Daenzer, Sempach/Schweiz; K Neubeck, Weil-
heim; L Neuhardt, Trier; E Neuling, Berlin; B Nicolai, 
Halberstadt; M Nipkow, Hannover; H Noll, Germering; 
G Normann, Hamburg; U Normann, Hamburg; K Nor-
ris, Reading/Großbritannien; K Nottmeyer, Kirchlen-
gern; H Oberg, Lehre-Klein Brunsrode; H Oberg, Lehre-
Klein Brunsrode; C Oberwelland, Bielefeld; B Och, 
Oelde-Stromberg; G Oehmichen, Landau; H Opitz, 
Seelbach; C Otto, Berlin; W Otto, Berlin; M Päckert, 
Dresden; J Partecke, Radolfzell; G Pasinelli, Sempach/
Schweiz; M Pastohr, Bad Soden; M Paul, Bielefeld; 
M Perrig, Sempach/Schweiz; C Pertl, St. Andreasberg; 
H-U Peter, Jena; W Petermann, Paderborn; B Petersen, 
Leer; S Petty, Büsum; F Pfeifer, Ahaus; R Pfeifer, Bay-
reuth; J Pfeiffer, Weimar; T Pfeiffer, Weimar; F Poche-de 
Vos; A Potiek, Bielefeld; F Püchel-Wieling, Bielefeld; 
C Purschke, Freiburg; A Quellmalz, Leipzig; R Raiss, 
Frankfurt am Main; A Raus, Berlin; T Raus, Berlin; T 
Rautenberg, Duisburg; M Rebke, Osterholz-Scharm-
beck; A Reinhard, Münster; L Reißland, Allendorf; J Rie-
chert, Berg am Irchel/Schweiz; H Rühmkorf, Sarstedt; 
M-C Rümmler, Jena; V Salewski, Bergenhusen; S 
Sammler, Halle (Saale); H Sauer-Gürth, Mannheim; J 
Schäfer, Jena; N Schäfer-Nolte, Bad Salzuflen; N Schäffer, 
Sandy/Großbritannien; M Schaub, Sempach/Schweiz; 
T Schaub, Greifswald; I Schellenberg, Kirchlengern; M 
Scheller, Bielefeld; W Scherzinger, Bischofswiesen; K 
Schidelko, Bonn; H Schielzeth, Bielefeld; S Schirmer, 
Greifswald; R Schläfer, Heusenstamm; A Schlaich, Bad 
Nieuweschans/Niederlande; H Schmaljohann, Wil-
helmshaven; E Schmidt, Wendorf; K-H Schmidt, 
Schlüchtern; L Schmidt, Bergenhusen; H Schmied, 
Bonn; T Schmoll, Bielefeld; E Schöll, Wien/Österreich; 
A Schönheim, Osnabrück; R Schröder, Sarstedt; W 
Schröder, Werther/Westfalen; A Schröer, Braunschweig; 
H Schulz, Bergenhusen; K Schulze-Hagen, Mönchen-
gladbach; J Schwandner, Garmisch-Partenkirchen; H 
Schwarthoff, Jülich; A Schwarz, Braunschweig; J 
Schwarz, Berlin; J Schwerdtfeger, Osterode am Harz; O 
Schwerdtfeger, Osterode am Harz; J Seitz, Bremen; A 
Siegmund, Greifswald; A Skibbe, Köln; F Sommer, Kiel; 
R Sossinka, Bielefeld; H Stahl, Bonn; HC Stamm, 
Düssel dorf; C Stange, Freiburg; A Steiner, Bielefeld; F 
Steinheimer, Halle (Saale); M Steitz, Putbus; H Stern-
berg, Braunschweig; M Steverding, Goch; D Stiels, 
Bonn; H-J Stork, Berlin; B Stüve, Telgte; P Südbeck, 
Oldenburg; C Sudfeldt, Münster; SO Sudmann, Kranen-
burg; SR Sudmann, Kranenburg; L Szostek, Wilhelms-
haven; S Tempelfeld, Odernheim; C Teplitsky, Paris/
Frankreich; J Thielen, Oldenburg; V Tiemeyer, Melle; 
DT Tietze, Heidelberg; D Tolkmitt, Leipzig; T Töpfer, 
Bonn; F Trillmich, Bielefeld; R Tüllinghoff, Osnabrück; 
S Twietmeyer, Wachtberg; A Ullmann, Bayreuth; C 
Unger, Hildburghausen; M Unsöld, München; H Vol-
mer, Büsumer Deichhausen; D von Knorre, Jena; J von 
Rönn, Rieseby; M von Tschirnhaus, Bielefeld; B Wagner, 
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Buchholz; W Wagner, Bielefeld; J Wahl, Münster; B 
Walter, Borgholzhausen; E Wawrzyniak, Eberswalde; H 
Wawrzyniak, Eberswalde; H-J Weber, Bünde; J Weckerle, 
München; D Wegener, Bielefeld; J Wegge, Stolberg; C 
Weiner, Osterholz-Scharmbeck; F Weiß, Husum; J 
Weiss, Lüdinghausen; M Weiss, Lüdinghausen; A Well-
brock, Siegen; S Werner, Großbottwar; F Wierzchowski, 
Münster; A Wildberg, Bielefeld; C Wilkens, Schorndorf; 
J Willkomm, Siegen; M Wink, Heidelberg; H Winkler, 
Wien/Österreich; V Winkler, Wien/Österreich; K Witt, 
Berlin; J Wittenberg, Braunschweig; F Woog, Stuttgart; 
Y Würz, Bielefeld; H Zang, Goslar; A Zedler, Fernwald; 
C Zimmer, Heidelberg; UE Zimmer, Denklingen; B 
Zimmermeyer, Herford; D Zurell, Birmensdorf/
Schweiz. 
Wie immer trafen sich bereits am Morgen des Anreise-
tages Vorstand und Beirat zu ihren Sitzungen, die im 
Gebäude des Lehrstuhls für Verhaltensforschung statt-
fanden. Von dort begab man sich anschließend in Rich-
tung Bielefelder Altstadt zum Begrüßungsabend, wo 
sich bereits eine große Zahl DO-G-Mitglieder einge-
funden hatte und gemütlich beisammen saß – folgend 
einige Impressionen eines Teilnehmers. 

Begrüßungsabend
Der Begrüßungsabend unserer Jahresversammlung 
fand ab 18:30 Uhr im gemütlichen „Brauhaus Bielefeld“ 
statt. Die Idee dieses Abends ist, alte Bekannte und 
Freunde zu treffen sowie neue Leute in entspannter 
„Bier“-Atmosphäre zu kennenzulernen. Damit stellt 
sich also gar nicht die Frage, ob man zum Begrüßungs-
abend gehen sollte oder nicht. Es lohnt sich immer, so 
auch dieses Jahr! Obwohl ich bereits gegen 18:45 Uhr 
in dem rustikalen Brauhaus ankam, waren viele Tische 
schon besetzt und es herrschte ein angenehmer 
Geräuschpegel aus Besteckklappern, anstoßenden Bier-
gläsern und einem lustigen Stimmengewirr von viel-
leicht 70 Personen. Ich war also goldrichtig. Nur wo 
setzte ich mich hin? Viele bekannte Gesichter waren an 
den Tischen verteilt, doch ein Platz war neben keinem 
frei. Auf vollkommen unkomplizierte Weise ergab es 
sich dann, dass ich neben Stefan Garthe, dem Präsi-
denten der DO-G, saß. Sogleich vertieften wir uns in 
spannende Gespräche über seine und meine For-
schungsschwerpunkte, schweiften dann beim leckeren 
Essen und kühlem Bier zu all den Themen ab, über die 
man so redet, wenn man in einem Brauhaus zusam-
mensitzt. Die anderen etwas später zu unserem Tisch 
dazugekommenen Tagungsteilnehmer mischten sich in 
die Gespräche ein, so dass ich das gute Gefühl hatte, in 
einer angenehmen und unkomplizierten Runde zu sit-
zen. Herrlich! 

Irgendwann wollte ich dann ins Hotel zurück, doch 
auf dem recht kurzen Weg vom Tisch zum Ausgang des 
für die DO-G reservierten Bereichs traf ich alte Bekann-
te, die mich - zugeben recht leicht - zu einem weiteren 

Bierchen überredeten. Ab und zu gesellten sich andere 
mir bekannte und unbekannte Gesichter dazu. Wie man 
es sich auch offiziell vom Begrüßungsabend erwünscht, 
traf ich alte Bekannte, Freunde und machte gleich Be-
kanntschaft mit neuen Personen. So soll es sein und so 
ist es auch auf den Begrüßungsabenden der DO-G Jah-
resversammlungen. Als sich die Menschenmenge im 
Raum so langsam lichtete und ich wie die anderen nun 
wirklich ins Hotel wollte, wurde ein Platz am Tisch eines 
alten Freundes frei. Schwupps, saß ich dort und genoss 
noch eine Bierlänge das typische Geschwätz, was sicher-
lich alle kennen. Für mich war es ein gelungener Abend 
und ein guter Start in die Tagung, die auch für mich 
pünktlich um 9:00 Uhr mit der Eröffnungsveranstaltung 
begann. 

Ich freue mich jetzt schon auf den Begrüßungsabend 
der nächsten DO-G Jahresversammlung, der dann in 
Konstanz stattfinden wird. Ich bin mir sicher und ver-
traue darauf, dass Wolfgang Fiedler Recht behält und 
wir Ornithologen dort im Gegensatz zu den „Gästen“ 
des Konzils von Konstanz herzlich aufgenommen wer-
den.

Heiko Schmaljohann

Eröffnungsveranstaltung
Am 1. Oktober um 9:00 Uhr wurden im Hörsaal 7 der 
Universität Bielefeld von Prof. Dr. Stefan Garthe, dem 
Präsidenten der DO-G, zunächst alle Anwesenden 
begrüßt und anschließend die 147. Jahresversammlung 
der DO-G eröffnet. Die DO-G tagte zum ersten Mal in 
Bielefeld. Nach der Feststellung, dass es diese Stadt tat-
sächlich gibt, drückte der DO-G Präsident seinen Dank 
gegenüber der Universität Bielefeld, der Nordrhein-
Westfälischen Ornithologengesellschaft und der Vogel-
schutzwarte von Nordrhein-Westfalen als einladende, 
gastgebende und unterstützende Organisationen aus. 
Besonders waren darin eingeschlossen die Vertreter des 
lokalen Organisationsteams um Prof. Dr. Oliver Krüger, 
Dr. Joachim Weiss und Peter Herkenrath, aber auch der 
Generalsekretär und der Geschäftsführer der DO-G, 
Dr. Ommo Hüppop und Karl Falk. Nach der Vorstellung 
der Schwerpunkthemen „Wissenschaftliche Grundlagen 
des Vogelschutzes“, „Ornithologie mit langem Atem: von 
Datensätzen und Datenschätzen“ und „Urbane Ornitho-
logie: Überlebenschancen aus Menschenhand“ sowie der 
Ankündigung, auch in diesem Jahr den Posterabend in 
seiner neuen Form mit Bier und Brezeln, durchzuführen, 
war es Stefan Garthe noch ein besonderes Anliegen, 
Herrn Dr. Einhard Bezzel und Herrn Prof. Dr. Hans-
Heiner Bergmann zu runden Geburtstagen zu gratu-
lieren. Welche? Das wurde nicht verraten.

In seinem folgenden Grußwort hob Joachim Weiss, 
der Erste Vorsitzende der Nordrhein-Westfälischen 
Ornithologengesellschaft, ebenfalls einen runden Ge-
burtstag hervor: Der „Charadrius“, die auch über die 
Grenzen des Bundeslandes hinaus bekannte Vereins-
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zeitschrift wurde 50! Herr Weiss betonte besonders die 
Rolle seiner Gesellschaft für den Vogelschutz in Nord-
rhein-Westfalen, ein Anliegen, dass die Vereinigung 
auch in Politik und Gesellschaft tragen möchte. Deshalb 
wurde auch die Aufnahme des Vogelschutzes in das 
Programm der Tagung ausdrücklich begrüßt.

Nachdem auch Prof. Dr.  Klaus Reinhold, der Dekan 
der Fakultät Biologie der Universität Bielefeld, allen eine 
spannende Tagung gewünscht hatte, trat überraschend 
mit Karin Schrader die Erste Bürgermeisterin der Stadt 
Bielefeld ans Rednerpult. Obwohl sie am Vorabend einen 
ebenfalls sehr wichtigen Termin mit der Eröffnung des 
Oktoberfestes zu absolvieren hatte, lies sie es sich dan-
kenswerterweise nicht nehmen, für ihren erkrankten 
Kollegen, den angekündigten Zweiten Bürgermeister 
Andreas Rüther, einzuspringen. Frau Schrader zeigte sich 
überrascht, dass trotz der 800-jährigen Geschichte der 
Stadt und der über 150-jährigen Geschichte unserer Ge-
sellschaft, diese zum ersten Mal in Bielefeld zu Gast war. 
Sie hob weiterhin die attraktive Natur um Bielefeld her-
vor, für die stellvertretend die Vorkommen von Orchi-
deen und Enzianen sowie von Uhu und Kammmolch 
genannt wurden. Im Nachklang der Tagung lässt sich 
sagen, dass ein früherer Besuch sicher ebenso lohnend 
gewesen wäre, wie der im letzten Herbst.

Als letzter Redner trat Dr. Martin Woike vom Minis-
terium für Klimaschutz, Umwelt Landwirtschaft, Natur- 
und Umweltschutz des Landes Nordrhein-Westfalen 
auf, der die DO-G im Namen des Umweltministers 

Johannes Remmel begrüßte. Er erwähnte, dass mit 7,7 % 
Naturschutzflächen das Land zusammen mit Branden-
burg an der Spitze in Deutschland steht, sprach aber 
auch Probleme und Defizite im Naturschutz an, wie z. B. 
die Situation der Vögel der Agrarlandschaft. Als Lö-
sungsansätze stellte Herr Woike die neue Biodiversi-
tätsstrategie des Landes vor sowie die noch zu verab-
schiedenden neuen Gesetze zum Naturschutz und zur 
ökologischen Jagd. Sie sollen unter anderem dazu die-
nen, Wildnisgebiete zu sichern, Waldflächen aus der 
Nutzung zu nehmen und die Verantwortlichkeit für die 
Greifvögel aus dem Jagdgesetz in das Naturschutzgesetz 
zu übertragen.

Nach den Grußworten konnten erfreulicherweise 
wieder zwei Preise verliehen werden. Der Empfänger 
des Hans-Löhrl-Preises, Dr. Christian Rutz, musste lei-
der kurzfristig seine Teilnahme an der Tagung absagen. 
In der verlesenen Laudatio wurden seine Arbeiten zum 
Werkzeuggebrauch der neukaledonischen Geradschna-
belkrähe gewürdigt. Mit dem Preis der Horst-Wiehe-
Stiftung wurde Jens Hering für seine allgemeine orni-
thologische Arbeit und seine Studien zur Verbreitung 
von Rohrsängern in Nordafrika ausgezeichnet.

Die Veranstaltung wurde musikalisch vom Duo Mi-
chael Hoyer (Klavier) und Lara Venghaus (Sopran) 
abgeschlossen, mit Beiträgen, die Bezug auf eine Krähe 
und eine Brieftaube nahmen, nachdem in den Redner-
pausen schon Werke aus Haydns Oratorium „Die 
Schöpfung“ vorgetragen wurden.

Volker Salewski

Auch bei der 147. DO-G Jahresversammlung stand wie-
der das bewährte „Silberrückentreffen“ auf dem Pro-
gramm. So trafen sich am 2. Oktober abends in gemüt-
licher Runde, gestärkt durch Leckereien von einem 
kleinen Buffet, einige „alte Hasen“, vor allem aus DO-G-
Vorstand und -Beirat, und einige Jungornithologen, um 
miteinander ins Gespräch zu kommen. Das Interesse 
unter den jungen Teilnehmern war offenbar groß, der 
Seminarraum in der Uni Bielefeld gut gefüllt. Als junger 
Student – oder zumindest als noch recht frisch im For-
schungs- oder Berufsleben stehender Jungornithologe 
– scheut man sich eben ein bisschen davor, die gestan-
denen Persönlichkeiten aus der Wissenschaft einfach 
so anzusprechen. Da kommt so eine Chance wie beim 
Silberrückentreffen sehr gelegen!

In kleinen Gruppen von drei bis vier Leuten wurde 
etwa anderthalb Stunden lang von Tisch zu Tisch (und 
damit von Silberrücken zu Silberrücken) weiter gerückt. 
So hatte nach Vorbild eines „speed dating“ jeder die 
Gelegenheit, mit allen anwesenden erfahrenen Persön-
lichkeiten aus der Wissenschaft in Kontakt zu kommen. 

 „Silberrückentreffen“ 

Stefan Garthe, Ommo Hüppop, Franz Bairlein, Friede-
rike Woog, Oliver Krüger, Heiko Schmaljohann (auch 
wenn dieser sich nach eigener Aussage eigentlich noch 
gar nicht so „silbern“ fühlte) und Hans-Ulrich Peter 
nahmen sich die Zeit, den Neulingen Fragen zu beant-
worten und von ihrer eigenen Arbeit und ihrem Wer-
degang zu erzählen. Aber auch für sie war es ganz of-
fensichtlich sehr interessant, von den jungen Teilneh-
mern zu hören, welche ornithologischen Erfahrungen 
diese bisher gemacht und was für Pläne sie für ihre 
weitere Zukunft haben. Die Gespräche waren also für 
beide Seiten sehr spannend, und so ist es kaum verwun-
derlich, dass die kurzen zehn Minuten, die für jedes ein-
zelne Gespräch zur Verfügung standen, stets wie im Flug 
vorbei waren und man gerne noch weiter gefragt, noch 
mehr gehört und noch intensiver diskutiert hätte. Da 
hatten Iris Heynen und Christoph Unger, die das Treffen 
organisierten, durchaus das eine oder andere Mal Schwie-
rigkeiten, die Grüppchen zum Weiterrücken zu bewegen! 

Das Ziel, uns Neulinge mit erfahrenen Wissenschaft-
lern in Kontakt zu bringen und die Scheu, diese anzu-
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sprechen, abzubauen, wurde mit dem Sil-
berrückentreffen auf jeden Fall erreicht, 
und das in sehr angenehmer und persön-
licher Atmosphäre. Aber auch die jungen 
Teilnehmer lernten sich untereinander 
kennen, woraus sich im weiteren Verlauf 
der Tagung noch weitere Gespräche und 
Kontakte entwickelten. Da kann man nur 
sagen: Danke für die gelungene Aktion und 
weiter so!

Bettina Fels

hatten zur Wahl gestanden, 97 Stimmzettel waren ab-
gegeben und ausgezählt worden und so mancher 
drückte nun „seinem“ Lieblingsposter die Daumen, dass 
es auf einem der ersten drei Plätze landen möge. Zum 
Glück wurden wir nicht lange auf die Folter gespannt 
– Beiratssprecherin Dorit Liebers-Helbig trat ans Mi-
krofon und rief die drei Preisträger auf:

Der dritte Platz ging an das Poster „Wo man nicht 
mäht, da lass dich ruhig nieder“, auf dem sich die drei 
Autoren Jochen Bellebaum, Angela Helmecke und Su-
sanne Arbeiter die Frage stellten, ob Schutzmaßnahmen 
die Aufenthaltsdauer von Wachtelkönigen verlängern 
(siehe Vogelwarte 4/2015: 252-253). Der Preis wurde 
von Jochen Bellebaum in Empfang genommen, der 
dann auch, zusammen mit Franziska Tanneberger und 
Hans-Jochen Haferland, zu den Autoren des zweitprä-

mierten Posters gehörte, dass sich mit dem 
Thema „Wasser und Wissen für neuen Le-
bensraum – Seggenrohrsänger im Natio-
nalpark Unteres Odertal“ befasste (Vogel-
warte 4/2015: 251). Den Preis für das Sie-
gerposter „Die Amsel Turdus merula als 
Brutvogel in der Sahara“ (Vogelwarte 
4/2015: 337-338) nahm Jens Hering stell-
vertretend für seine Koautoren H. Hering, 
H. Fuchs und W. Heim entgegen. Alle drei 
Preisträger erhielten neben einer Urkunde 
und der Wahl zwischen einem Jahr freier 
DO-G-Mitgliedschaft oder einem einma-
ligen Erlass der Tagungsgebühr auch wie-
der einen Büchergutschein – wie immer 
dankenswerterweise von Christ Media 
Natur gestiftet.

Ähnlich spannend ging es weiter: Dorit 
Liebers-Helbig übergab nun das Mikrofon 
an Dieter Thomas Tietze, dem zukünftigen 

Silberrückentreffen 2014. Foto: C. Unger

Der diesjährige Gesellschaftsabend fand im Histo-
rischen Saal der Ravensberger Spinnerei statt. Das in 
einem Landschaftspark in einem malerischen Winkel 
der Bielefelder Altstadt gelegene Gebäude hat eine lange 
Geschichte: Rund 100 Jahre lang wurde hier Flachs ver-
arbeitet, heute wird die Spinnerei vorwiegend für kul-
turelle Zwecke genutzt.

Im gut gefüllten Saal eröffnete DO-G-Präsident Ste-
fan Garthe den Gesellschaftsabend und begrüßte die 
Teilnehmer, vergaß aber auch nicht, dem lokalen Orga-
nisationsteam noch einmal für den harmonischen und 
reibungslosen Ablauf der Tagung zu danken.

Nach dem Buffet warteten alle natürlich gespannt auf 
die Ergebnisse der Poster- und Jungreferenten-Wettbe-
werbe. Immerhin 37 ganz unterschiedlich gestaltete 
Poster zu Themen, so vielfältig wie die DO-G selbst, 

Der Gesellschaftsabend

Der Gesellschaftsabend fand im Saal der Ravensberger Spinnerei statt, einem 
historischen Industriegebäude, das heute vorwiegend kulturell genutzt wird.  
 Foto: C. Unger

© Deutschen Ornithologen-Gesellschaft und Partner; download www.do-g.de; www.zobodat.at



Vogelwarte 53 (2015) 7

Beiratssprecher, der die Ergebnisse des Jungreferenten-
Wettbewerbs präsentierte. Die Jury aus dem Beirat hatte 
es diesmal wirklich nicht leicht gehabt. Alle Jungrefe-
renten hatten hervorragend vorgetragen, die bewertbaren 
Unterschiede waren minimal. Trotzdem hatten die Juro-
ren gewissenhaft benotet und wie folgt entschieden:

Platz drei ging an Luke Eberhart-Phillips - sein sou-
veräner englischsprachiger Vortrag über madagassische 

Regenpfeiferarten (Vogelwarte 4/2015: 290) konnte 
überzeugen. Die nächsten beiden Preisträger lagen be-
züglich der Stimmenzahl so dicht beisammen, dass sich 
die Jury diesmal salomonisch statt eines zweiten und 
ersten Preises für die Platzierungen 1a und 1b entschie-
den hatte. Auf Platz 1a landete Almut Schlaich mit ihrem 
Wiesenweihen-Beitrag (Vogelwarte 4/2015: 291-293) 
– sie konnte neben ihrem sehr lebendigen Vortragsstil 

mit anschaulichen Antworten im Dis-
kussionsteil punkten. Platz 1b erzielten 
die „strippenziehenden“ Kalifornien-
häher von Michaela Hofmann (Vogel-
warte 4/2015: 294-295)– ihr klar struk-
turierter Vortrag brachte auch norddeut-
schen Zuhörern ihr Forschungsthema 
näher. Es bleibt zu wünschen, dass unse-
re drei Preisträger, aber auch die übrigen 
drei Jungreferenten, nicht ihre letzten 
Vorträge bei der DO-G präsentiert ha-
ben.

Zum Abschluss des offiziellen Teiles 
kam Klaus Nottmeyer zu Wort, der uns 
in äußerst unterhaltsamer Weise seine 
ganz persönlichen Einblicke und Gedan-
ken zur Tagung präsentierte, die so man-
chen zum Schmunzeln brachten, so dass 
wir alle gut gelaunt in den zweiten Teil 
des Abends entlassen wurden.

Die Auszeichnung der diesjährigen Preisträger der Poster- und Jungreferentenwettbewerbe erfolgte wieder üblich auf dem Gesellschaftsabends. 
Von links nach rechts: Dorit Liebers-Helbig (Beiratssprecherin), Kees Koffijberg, Jens Hering (erster Platz Posterwettbewerb), Jochen 
Bellebaum (zweiter und dritter Platz Posterwettbewerb), Michaela Hofmann (einer der beiden ersten Plätze Jungreferenten-Wettbewerb), 
Luke Eberhart-Phillips (dritter Platz Jungreferenten-Wettbewerb), Dieter-Thomas Tietze (Beirat).  Foto: C. Unger

Klaus Nottmeyer bereicherte den Gesellschaftsabend mit seinen persönlichen 
Eindrücken und Gedanken. Foto: C. Unger

© Deutschen Ornithologen-Gesellschaft und Partner; download www.do-g.de; www.zobodat.at



8 Deutsche Ornithologen-Gesellschaft

Traditionell fanden am letzten Tagungstag (Montag, 6. 
Oktober) die Exkursionen statt. Eine Gruppe erkundete 
das NSG Großes Torfmoor und die Diepholzer Moor-
niederung, während eine andere den Teutoburger Wald 
und die Senne besuchte. Die dritte Gruppe machte einen 
Ausflug zur Rietberger Emsniederung und zum Stein-
horster Becken.

Großes Torfmoor und Diepholzer 
Moorniederungen
Leitung: Eckhard Möller, Ernst Günther Bulk und 
Friedhelm Niemeyer
Auf der Suche nach Kranichen machten sich 31 Exkur-
sionsteilnehmer auf den Weg durch verschiedene 
Moorgebiete Nordrhein-Westfalens. Eckhard Möller 
(DO-G, NWO) referierte zahlreiche ökologische und 
geschichtliche Hintergründe. Mit dem Bus ging es 
zunächst durch sehr altes Kulturland im Kreis Herford. 
Hier wurde der mit 300.000 Jahren älteste bekannte 
Faustkeil Westfalens gefunden. In dieser Landschaft 
mit ihren kleinräumigen Äckern und Gehölzen kom-
men ein Brutpaar des Schwarzspechts, selten sogar 
Pirol, Feldlerche und Hausrotschwanz vor. Durch das 
Ravensberger Land mit seinen anthropogenen kasten-
förmigen Tälern ging es über das Wiehengebirge in 
die Norddeutsche Tiefebene. 

Unser erstes Ziel war das NSG „Großes Torfmoor” in 
der Niederung zwischen Wiehengebirge und Mittel-
landkanal, welches heute noch mit über 500 ha das 
bedeutendste Hochmoor Westfalens darstellt. Ornitho-
logisch wie auch pflanzensoziologisch darf dieses Moor 
sicher in die Reihe der international wichtigen Feucht-
gebiete eingestuft werden. Schon vor 11.000 Jahren 
entstand an dieser Stelle ein nährstoffarmes Hochmoor, 

nachdem ein alter Flussarm der Weser abgeschnitten 
und durch eine Sedimentschicht aus Kalk die Verbin-
dung zum Grundwasser verlandet wurde. Über Jahr-
hunderte wurde im Moor Torf als Bau- und Brennma-
terial abgebaut und die Entwässerung vorangetrieben. 
1974 wurde das Moor dann, so berichtete Ernst Günther 
Bulk vom NABU, als Naturschutzgebiet ausgewiesen. 
Von 2003 bis 2008 wurden die Drainagekanäle abge-
dichtet, Stauwerke errichtet und gleichzeitig die stö-
renden Gehölze gefällt. Schafe helfen noch heute, den 
Aufwuchs junger Birken in Schach zu halten. Stattdes-
sen sollten neben den Torfmoosen wieder spezialisier-
te Pflanzen wie Sonnentau, Lungenenzian, Heidekraut, 
Moosbeere und Sumpfcalla-Schlangenwurz Raum 
finden und Lebensraum für Moosjungfern, Moor-
frosch, Baumpieper, Wespenbussard und Sumpfohreu-
le entstehen. Kranich, Wiesenpieper, Krickente, Bekas-
sine, Schafstelze, Schwarzkehlchen, Blaukehlchen und 
vielen anderen Vogelarten dient das Moor heute als 
Brutgebiet.

Neben Graugänsen, Stockenten, Bläss-, Nil- und Ka-
nadagänsen konnten von den Exkursionsteilnehmern 
Bachstelze, Zwergtaucher, Zilpzalp, Krickente, Feldler-
che, Rabenkrähe, Eichelhäher, Lachmöwe, Raubwürger, 
Kormoran, Kiebitz, Bekassine, Rohrammer, Schwarz-
kehlchen, Weißstorch, Rotkehlchen, Kohlmeise, Blau-
meise, Amsel, Elster, Ringeltaube, Goldammer, Buch-
fink, Grünfink und Turmfalke gesichtet werden. 

Nach zwei Stunden fand die Wanderung schließlich 
am „Moorhus“ des NABU ein Ende, wo wir die Dauer-
ausstellung über Entstehung, Bewohner, Nutzung und 
Schutz des Moores besichtigten und das eine oder an-
dere interaktive Exponat studierten.

Auf dem Weg zu unserer nächsten Station erwartete 
uns einer der Höhepunkte der Exkursion: Auf einem 

Die Exkursionen

Naturschutzgebiet Großes Torfmoor nahe Lübbecke.  Foto: F. Woog
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Acker suchte neben Saatgänsen auch eine große An-
sammlung Kraniche nach Nahrung. Prompt wurde 
angehalten, um die Vögel durch das Fernglas ausführlich 
betrachten zu können. 

In der Diepholzer Moorniederung besuchten wir am 
Nachmittag das Oppenweher Moor und das Rehdener 
Geestmoor. Dort informierte uns Friedhelm Niemeyer 
vom BUND ausführlich.

Schwarze Heidelibellen, Kleine Teichfrösche und 
Moorfrösche begrüßten die Exkursionsteilnehmer im 
Oppenweher Moor. An Vogelarten wurden außer dem 
Kranich unter anderem Raubwürger, Sperber, Tundra-
saatgans, Wiesenpieper und Bachstelze gesichtet.

Zu den großen Rastplätzen der Kraniche in der Diep-
holzer Moorniederung gehört das Naturschutzgebiet 
„Rehdener Geestmoor“. Die Schlafplätze der Vögel be-
finden sich innerhalb der störungsfreien nassen Moor-
flächen, die größtenteils durch intensiven Torfabbau 
entstanden. 

Die Renaturierung dieser Flächen erfordert auch zu-
künftig viel Arbeit. An der Straße, die mitten durch das 
Moor führt, wurden gerade Dämme zusammengescho-
ben, um den Wasserverlust zu verringern. Nach unserer 
Ankunft trafen immer mehr Trupps von Kranichen, 
Blässgänsen, Tundrasaatgänsen und Graugänsen ein, 
die sich meist in v-förmiger Flugformation zu ihren 
Schlafplätzen begaben. Vom Aussichtsturm oder vom 
Damm aus konnte man die Vögel in größerer Entfer-
nung vorüberziehen sehen. Außerdem wurden Star, 
Krick-, Spieß-, Löffel- und Stockente gesichtet. 

Die Exkursionsteilnehmer konnten in einer beein-
druckenden Moorlandschaft bei schönstem Wetter viele 
tolle Beobachtungen genießen. Dafür bedanken wir uns 
noch einmal bei unseren Exkursionsleitern.

Maik Henrich, Hedwig Sauer-Gürth

Naturschutzgebiet Diepholzer Moorniederungen Foto: F. Woog

In der Diepholzer Moorniederung gibt es nach geo-
logischer Definition (mindestens 30 cm Hochmoor-
torfauflage) über 24.000 ha Hochmoor, verteilt auf 
15 Hochmoore von überwiegend je 1.500 bis 2.000 ha 
Größe. Zwar wurden diese Hochmoore überwiegend 
entwässert, abgetorft und land- und forstwirtschaft-
lich genutzt, dennoch sind sehr naturnahe Teilbe-
reiche erhalten geblieben. Sie wurden durch umfang-
reiche Instandsetzungs- und Pflegemaßnahmen 
bereits auf mehreren tausend Hektar erhalten und 
renaturiert. Die Moorgebiete dienen als Rastplatz für 
bis zu 77.000 Kraniche (2008) und beherbergen auch 
40 bis 45 Brutpaare. Im niedersächsischen Teil leben 
auch noch Ziegenmelker.

Gruppenfoto Oppenweher Moor.  Foto: H. Sauer-Gürth

Anflug der Kraniche zu Schlafplätzen am Rehdener Geestmoor.  
 Foto: H. Sauer-Gürth
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Teutoburger Wald und Senne
Leitung: Dirk Grote, Peter Rüther
Zur Exkursion ins Vogelschutzgebiet „Senne und Teu-
toburger Wald“ fanden sich siebzehn Interessierte um 
08:00 Uhr vor den Gebäuden der Verhaltensforschung 
ein. Per Bus wurde nach einer dreiviertelstündigen Fahrt 
das Freilichtmuseum in Oerlinghausen erreicht. Von 
dort aus startete die Gruppe zu Fuß in Richtung des 
ersten Tagesziels, dem „Naturschutzgroßprojekt Senne 
und Teutoburger Wald“. Entlang der Grenzlinie zwi-
schen dem Mittelgebirgszug des Teutoburger Waldes 
und des Landschaftsraumes Senne konnte ein Einblick 
in die Rotbuchenwälder des Teutoburger Waldes gewon-
nen werden. Aus avifaunistischer Sicht dürfte das Arten-
spektrum der Spechte von Bedeutung sein. Mit sechs 
Spechtarten (Schwarz-, Grün-, Grau-, Bunt-, Mittel- 
und Kleinspecht) brüten hier alle in Nordwestdeutsch-
land vorkommenden Spechtarten. Zu dem fehlendem 
Wendehals kommen wir etwas später.

In unmittelbarer Nähe zum kalkigen Untergrund des 
Teutoburger Waldes schließt sich der Landschaftsraum 
der Senne an. Dort wurde in der Saaleeiszeit durch die 
gewaltige Kraft der Gletscher Sand in Höhen von bis zu 
60 m abgelagert. Dieses wird sichtbar in einer aktuellen 
Sandabgrabung, der Sandgrube „Hassler“, welche die 
Gruppe auf ihrem Weg zum „NGP Senne und Teuto-
burger Wald“ tangierte. Die halboffene Sandgrube ist 
geprägt von einzeln stehenden Kiefern und Birken, die 
aus der bodendeckenden Besenheide herauswachsen. 
Heidelerche, Baumpieper, Wiesenpieper und Schwarz-
kehlchen brüten in der ca. 14 ha großen Sandabgrabung.

In direkter Nähe zur Sandgrube befinden sich die 
Flächen des Naturschutzprojektes Senne und Teutobur-
ger Wald. Dieses Projekt des Bundesamts für Natur-
schutz und einigen weiteren Partnern umfasst etwa 
1.600 ha. Die Ziele sind unter www.ngp-senne.de nach-

zulesen. Als eine große Besonderheit darf wohl die 
Waldbeweidung im Rahmen des NGP anzusehen sein. 
Auf einer geplanten Fläche von ca. 200 ha (aktuell etwa 
160 ha) findet ein Waldumbau statt. Monotone, nicht 
standortgerechte Nadelwälder werden zu einem lichten 
Eichen-Birken-Kiefernwald umgebaut. Schottische 
Hochlandrinder und Exmoorponies sollen durch ihr 
Fressverhalten helfen, diese Strukturen zu erreichen und 
auf Dauer zu sichern. Die bisherigen Umbaumaßnah-
men geben mehr als Hoffnung, dass dort viele Vogelar-
ten, welche unter dem Verlust ihrer Lebensräume leiden, 
eine neue Heimat finden werden. So stieg der Bestand 
des Baumpiepers in den letzten fünf Jahren von sechs 
Brutpaaren auf 61. Die Heidelerche kam als neuer Brut-
vogel hinzu und konnte im aktuellen Jahr mit neun 
Brutpaaren nachgewiesen werden. Erwähnenswert sind 
auch die Entwicklungen bei Gartenrotschwanz (von 0 
auf 3 Bp.), Trauerschnäpper (von 0 auf 9 Bp.) und Wie-
senpieper (von 0 auf 4 Bp.). Eine der Zielvogelarten des 
Projektes steht noch aus, aber auch beim Ziegenmelker 
darf man sich berechtigte Hoffnung auf eine baldige 
Erfolgsmeldung machen. 

Nachdem ein Teil der Beweidungskoppeln von den 
Exkursionsteilnehmern durchwandert wurde, ging es 
mit dem Bus zum Naturschutzgebiet „Externsteine und 
Knickenhagen“ im südlichen Teil des Teutoburger 
Waldes, nahe dem Übergang zum Eggegebirge. Konnte 
sich die Gruppe im „NGP Senne und Teutoburger Wald“ 
noch ein Bild über den Beginn eines Hudewaldes ma-
chen, so konnte man sich nun anschauen, wie sich solch 
ein Wald entwickelt, wenn die Nutzungsform der Hude 
aufgegeben wird. Die einst eindrucksvollen Hudeeichen 
sind bereits abgestorben oder befinden sich im Sterben, 
weil sie gegen die konkurrenzstärkeren Baumarten 
(Rotbuche, Fichte) nicht bestehen können. Dadurch hat 
sich auch das Brutvogelspektrum geändert. Wurden vor 
einhundert Jahren zur Zeit der Hude noch Ziegenmel-

ker und Heidelerche nachgewiesen, ist 
heute ein in den Felsen der Extern-
steine brütendes Uhupaar die größte 
Besonderheit.

Nach der Mittagspause in einer 
Gaststätte in der Nähe des Natur-
schutzgebietes ging es mit dem Bus 
zum Naturschutzgebiet „Moosheide“ 
wieder in den Landschaftsraum der 
Senne.

Das NSG ist geprägt von Nadelwäl-
dern mit einigen offenen Heideflä-
chen. Die dort vorkommenden Brut-
vogelarten sind zum Teil Charakter-
vögel der „montanisierten“ Wälder 
der Ebene. So findet man dort die 
beiden Goldhähnchen, Hauben- und 
Tannenmeisen. Innerhalb des NSG 
befinden sich die Quellen der Ems. 
Entlang des Bachlaufs der Ems findet Die Sandgrube „Hassler“.  Foto. D. Grote
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man noch einige knorrig gewachsene Eichen. Diese 
nutzen Trauerschnäpper als Brutbäume.

Ein Teil der Moosheide ist eine Weidekoppel für die 
wohl älteste noch existierende Pferderasse Deutsch-
lands, das Sennerpferd. Die Senner standen kurz vor 
dem Aussterben, als einige Personen begannen, sich 
für den Erhalt dieser Pferderasse einzusetzten. Mit 
Erfolg, denn heute gibt es wieder einige Dutzend Tiere 
dieser Rasse. Ein paar von ihnen beweiden im Som-
merhalbjahr eine Koppel innerhalb des Naturschutz-
gebietes „Moosheide“ und erhalten so wertvolle Le-
bensräume für den Baumpieper und den Gartenrot-
schwanz.

Schließlich stand die Rückfahrt mit dem Bus über 
den Truppenübungsplatz Senne Richtung Bielefeld an. 
Der Truppenübungsplatz mit einer Größe von mehr 
als 11.000 ha dient aktuell der britischen Armee als 
Übungsplatz. Auf dem zum Teil seit über einhundert 
Jahren militärisch genutztem Gelände kann man sich 
auch heute noch ein Bild davon machen, wie wohl 
große Bereiche der Senne vor hundert Jahren und 
mehr ausgesehen haben dürften. Große offene und 
halboffene Flächen wechseln sich mit Gehölzbereichen 
ab. Die ökologisch wertvollen Bereiche sind die Hei-
deflächen und die weitläufigen Sandmagerrasen. Sie 
stellen für NRW wohl mit die naturschutzfachlich 
wertvollsten Gebiete dar. Dieses dokumentiert die Ar-
tenliste der Avifauna des Truppenübungsplatzes. Fol-
gende Brutvogelarten wurden hier unter anderem 
nachgewiesen: Heidelerche, Wiesenpieper, Schwarz-
kehlchen, Braunkehlchen, Raubwürger, Neuntöter, 
Wendehals, Gartenrotschwanz und Ziegenmelker. 
Gegen 17:00 Uhr wurde ein erfüllter Exkursionstag 
mit der Ankunft in Bielefeld beendet.

Dirk Grote

Rietberger Emsniederung und Steinhorster 
Becken
Leitung: Bernhard Walter, Gerhard Lakmann
Ein Steinmarder wollte anscheinend die Exkursion 
verhindern. Mit einem Biss in den Kühlschlauch setzte 
er unseren Bus außer Betrieb. Glücklicherweise konnte 
schnell ein Ersatz organisiert werden. Mit zwei Autos 
erreichten wir in kurzer Zeit das Rietberger Weiher-
gebiet. Dieses 50 ha große Areal ist für die Öffentlich-
keit nicht frei zugänglich. Kaum hatten wir das Tor 
passiert, sahen wir schon als Highlight eine Zwerg-
schneegans. Herr Walter, der Geschäftsführer der Bio-
logischen Station Bielefeld/Gütersloh, der das Gebiet 
betreut, informierte uns ausführlich über dessen wech-
selvolle Geschichte: Anfang des 20. Jahrhunderts ent-
stand eine 50 ha große Fischzuchtanlage mit 25 
Teichen, in denen Karpfen und Schleien gehalten wur-
den. Gespeist werden die Teiche mit dem Wasser der 
Ems. Seit den 1990er Jahren wird keine Fischzucht 
mehr betrieben. Seit 1999 ist das Teichgebiet als Natur-
schutzgebiet ausgewiesen. 

Bei einem Rundgang an den Teichen gaben uns Herr 
Walter und Herr Dr. Lakmann Einblick in die wert-
vollen Biotope, die sich nach der Auflassung der Fisch-
zucht entwickeln konnten. Zahlreiche Wasservögel 
waren zu beobachten, wie Krick-, Schnatter-, Pfeif- und 
Löffelenten, Grau-, Kanada- und Nilgans, Hauben- und 
Zwergtaucher. Silber- und Graureiher, Kormorane und 
auch ein kleiner Trupp Bekassinen sowie ein Eisvogel 
waren zu sehen. Schilf- und Teichrohrsänger finden im 
Schilf ideale Brutmöglichkeiten. Der Moorfrosch 
kommt im Teichgebiet noch zahlreich vor.

Unser nächstes Ziel war das Vogelschutzgebiet Ems-
niederung. Unsere beiden Begleiter von der Biolo-

Mitarbeiter in der Biotoppflege: 
ein Schottisches Hochlandrind. 
 Foto: D. Grote
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gischen Station Bielefeld/Gütersloh führten uns in die 
Geschichte und ornithologische Bedeutung des Gebiets 
ein: Um die Produktionsbedingungen der landwirt-
schaftlichen Betriebe zu verbessern, ordnete das Lan-
desamt für Agrarordnung NRW 1975 ein Flurbereini-
gungsverfahren an. Aus der Befürchtung heraus, dass 
das Verfahren negative Auswirkungen auf die Natur-
räume haben könnte, wurde es 1986 eingestellt. 1989 
wurden dann 450 ha als Naturschutzgebiet ausgewiesen. 
Seit 1993 wird das Gebiet von der Biologischen Station 
Bielefeld/Gütersloh in Zusammenarbeit mit dem Kreis 
Gütersloh und dem Verein für Landschaftsschutz und 
Landschaftspflege fachlich betreut.

Im Kreis Gütersloh kommen nur hier in der Rietber-
ger Emsniederung noch die vier Wiesenvogelarten 
Großer Brachvogel, Kiebitz, Uferschnepfe und Bekas-
sine vor. Der Steinkauz profitiert von den alten Kopf-
weiden, in denen sich natürliche Bruthöhlen befinden. 
Auch Nachtigall und Pirol sind hier Brutvögel. Kurz vor 
der Weiterfahrt erspähten wir noch ein Schwarzkehl-
chen auf einem Pfahl.

Bevor wir in einer nahe gelegenen Gaststätte zu Mit-
tag aßen, warfen wir noch einen kurzen erwartungs-
vollen Blick in das Steinhorster Becken. Seine Besich-
tigung war für den Nachmittag geplant. Nach der Mit-
tagspause trafen wir uns mit Dr. Lakmann an der In-

formationstafel „Steinhorster Becken“. Wir erfuhren: 
Eigentlich sollte das Steinhorster Becken bei Dauerregen 
die Wassermassen der Ems zurückhalten, die häufig die 
umliegenden Städte und Dörfer überschwemmten. Als 
der erste Probestau vorgenommen wurde, gab es für 
Ornithologen eine großartige Überraschung: Wasser- 
und Watvögeln gefiel das künstliche Gewässer offenbar 
so gut, dass sie sich spontan in großer Zahl einfanden. 
Die Idee war geboren, das Becken nicht nur bei Hoch-
wasser, sondern dauerhaft mit Wasser zu füllen. In vier 
Jahren Bauzeit entstand bis zum Jahr 1990 auf 82 ha ein 
vielfältiger Lebensraum.

Ein Rundweg führt um das Becken, an dem man gut 
Vögel beobachten kann. Kiebitze (300-400) und Kampf-
läufer stocherten im Schlamm. Für einen Dohlen-Inte-
ressierten war die Sichtung eines riesigen Dohlen-
schwarms besonders erfreulich. Die Dohlen versammel-
ten sich auf den Schlammflächen zusammen mit Grau-, 
Kanada- und Nilgänsen. Manchmal waren auch einige 
Blässgänse mit dabei. In der Nähe suchte ein Brach vogel 
nach Futter und aus einem Busch war ein Feldsperling-
Konzert zu hören. Die fortgeschrittene Zeit zwang uns, 
den Rückweg anzutreten. 

Unser großer Dank für die vielseitigen ornitholo-
gischen Erlebnisse gilt der kundigen Führung von Herrn 
Bernhard Walter und Dr. Gerhard Lakmann.

Erich Hofmann

Die Mitgliederversammlung fand entsprechend der Ein-
ladung am Samstag, den 4. Oktober 2014 ab 16:00 Uhr 
im Hörsaal 7 der Universität Bielefeld statt. Zu Beginn 
der Versammlung hatten sich 130 Mitglieder in die 
Anwesenheitsliste eingetragen. Der Präsident der DO-G, 
Prof. Dr. Stefan Garthe, begrüßte die Versammlung. 

Die Einladung erfolgte fristgerecht und satzungsge-
mäß, so dass die Versammlung beschlussfähig war. Die 
Tagesordnung wurde einstimmig angenommen. Der 
1. Vizepräsident, Prof. Dr. Martin Wikelski, entschuldi-
gte sich wegen dienstlicher Pflichten. Die Ehrenmit-
glieder Hans Hudde, Dr. Wolfgang Stauber, Prof. Dr. Urs 
Glutz von Blotzheim und Prof. Dr. Walter Bock ent-
sandten ihre Grüße an die Mitgliederversammlung. 

Bericht des Präsidenten
Ein wichtiger Programmpunkt seit Amtsantritt des 
neuen Vorstands war ein Strategiegespräch, der so 
genannte „Kaminabend“, der auf Einladung von Dr. 
Christiane Quaisser am Museum für Naturkunde in 
Berlin am 17. Februar 2014 stattfand. 20 Personen aus 
Vorstand und Beirat diskutierten die zukünftige strate-
gische Ausrichtung der DO-G, die Struktur der Jahres-

versammlungen sowie Maßnahmen gegen die illegale 
Vogeljagd. Die Ergebnisse des Gesprächs fließen bereits 
jetzt in die Gestaltung der verschiedenen Aktivitäten 
ein. Der Präsident dankte Frau Quaisser für die lokale 
Organisation.

2014 vergab die Gesellschaft fünf Stipendien zu je 
1.800 €, die jungen Nachwuchswissenschaftlern die 
Teilnahme am Internationalen Ornithologenkongress 
im August in Tokio ermöglichte. Für die Teilnahme am 
europäischen Ornithologenkongress sollen wieder fünf 
Stipendien zu je 500 € vergeben werden, deren Aus-
schreibung auf der Website der DO-G erfolgen wird. 
Sehr erfolgreich war die Nachwuchstagung, an der vom 
15. bis 17. November 2013 in Wilhelmshaven (Institut 
für Vogelforschung) 20 junge Wissenschaftlerinnen und 
Wissenschaftler teilnahmen. Der Präsident dankte Dr. 
Gilberto Pasinelli und Prof. Dr. Christoph Randler für 
die Organisation der Tagung und Prof. Dr. Franz Bair-
lein als lokalem Gastgeber. Dank ging auch an Dr. Frank 
Steinheimer für die Ausrichtung der Tagung zur Mu-
seumsornithologie von 1.-2. November 2013 in Halle. 
Über beide Tagungen berichtete die Beiratssprecherin 
im Anschluss ausführlicher.
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